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   活動專訪-港和國小天文營 

 

【陳安琪提供】 

我覺得這次天文營和之前參加史懷哲的感覺

不太一樣：史懷哲陣容龐大，每個成員都各司其

職；相對來說，這個營隊活動只有 8 個小隊輔，

所有活動規劃都得親自參與。我之前參與的社團

或系學會經驗都屬於文書類的，所以從未有規劃

活動流程類似的經驗。經過這次的學習，我才瞭

解規劃活動真的很不簡單，除了注意流程、時間

掌控外，還得考慮到觀眾反應、獎項名稱等小細

節。 

事實上，我在參加這活動之前是很緊張的，

因為要自己一個人帶 8 個小朋友，很怕自己應付

不了(之前史懷哲是三個人帶一個班級，感覺還

可以向同伴求助)。另外，營隊活動也有在走馬

瀨闖關遊戲、觀星等，這時小朋友的亢奮心情實

在難以控管，一直擔心小朋友脫隊走丟，我終於

體會到導師帶校外教學時倍感壓力的心情。這次

當小隊輔，除了增加與小朋友互動的經驗外，還

學到了一些天文知識，覺得收穫滿滿。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【林筱珊提供】 

自從下定決心要成為一位老師之後，對於周

遭事物的看法都變了，開始會去留意校園中的佈

置、老師們的授課方式、課堂活動及學生們的反

應等，參加這次的活動，除了幫助學員們學習之

外，我也透過觀察周遭的人、事、物及與學生之

間的互動學習到了很多的事情。在兩天的活動

中，有一系列與天文相關的課程，除了讓學員們

在室內學習外，也讓他們用望遠景實際的觀察夜

晚的星空，在天文教育館中，更有許多設備讓學

員們操作學習。除了天文教育館內完善的設備
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外，在港和國小隨處可見與天文相關的文章、資

訊，這樣的環境讓學生隨時隨地的學習，培養對

天文星象的興趣、敏感度，讓我也在不知不覺中

了解的許多跟天文相關的知識。 

以前參加營隊，都是在想著如何讓學員可以

玩得開心、活動流程順不順利之類的問題。但這

次所參加的港和國小天文營卻讓我從另外一個角

度、方式去體驗與學習。 

 

教育時事專區 

一、老師不當管教 也成霸凌加害者 

【蘇怡如提供】 

【自由時報 2014 年 3 月 9日】 

校園霸凌除了同儕或高低年級間衝突，老師

也可能是霸凌加害者，他們常對課業不佳或是不

合群的學生，給予言語或行為上的壓力，最糟糕

的是，老師認為這是激勵並非霸凌，卻對學生造

成永遠的傷痕，有學生抱怨「功課不好的學生，

難道不是人嗎？」 

「你那麼笨！乾脆改名叫白癡好了！」以升

學為取向的台灣教育，許多老師恨鐵不成鋼，激

烈言語常讓學生有被霸凌感覺；宜蘭縣家長協會

指出，有些老師資歷淺，不懂如何與學生相處，

造成衝突和傷害，對學生來說，老師是除家長外，

最為依靠的對象，如果連老師都變成加害者，學

生長大恐怕會變得不信任人，個性偏差。 

宜蘭縣慈懷基金會表示，根據協助中輟生的

經驗，很多學生在學校被霸凌，卻找不到老師或

校方妥善協助，變得不喜歡上學進而中輟。一名

校長說，老師出發點多是良善，但與學生互動時，

可能因言語誤會造成學生心靈受傷，卻不自覺，

他希望老師以正向管教教導學生，以鼓勵代替懲

罰。 

宜蘭縣教師工會理事長朱堯麟說，台灣師資

培育忽略怎樣才是妥當管教，工會去年開辦多場

輔導管教課程，教導老師如何注意學生發出的求

救訊號，以及自我情緒和言語管理，希望為學生

建構友善校園。 

資料來源: 

https://tw.news.yahoo.com/%E8%80%81%E5%B8%AB%E4%B8%8D

%E7%95%B6%E7%AE%A1%E6%95%99-%E4%B9%9F%E6%88%90%E9%9C

%B8%E5%87%8C%E5%8A%A0%E5%AE%B3%E8%80%85-004139885.html 

 

102級 蘇怡如 心得感想 

身為一位教育工作者，不該有歧視任何學生

的心態。相對地，老師的角色是盡全力去幫助低

學習成就的學生，讓他們在課業上能找回信心。

由於每位學生的學習狀況不一，老師更要具備耐

心及愛心去教導、關懷功課不好或較弱勢的學

生。在學校，老師就像學生的第二個爸爸媽媽或

朋友，除了傳授知識外，當學生遇到學業或交際

困難時，老師應給予正向、鼓勵的方式去幫助學

生解決問題，言語霸凌或行為壓力只會讓師生間

的關係越來越糟。如果老師能正向管教學生，並

做到自我情緒及言語管理，必能帶給學生良好的

學習環境。 

 

二、孩子問該不該去反服貿，家長好為難 

【林芝韻提供】 

【聯合新聞網  2014 年 3 月 27 日】 

 

https://tw.news.yahoo.com/%E8%80%81%E5%B8%AB%E4%B8%8D%E7%95%B6%E7%AE%A1%E6%95%99-%E4%B9%9F%E6%88%90%E9%9C%B8%E5%87%8C%E5%8A%A0%E5%AE%B3%E8%80%85-004139885.html
https://tw.news.yahoo.com/%E8%80%81%E5%B8%AB%E4%B8%8D%E7%95%B6%E7%AE%A1%E6%95%99-%E4%B9%9F%E6%88%90%E9%9C%B8%E5%87%8C%E5%8A%A0%E5%AE%B3%E8%80%85-004139885.html
https://tw.news.yahoo.com/%E8%80%81%E5%B8%AB%E4%B8%8D%E7%95%B6%E7%AE%A1%E6%95%99-%E4%B9%9F%E6%88%90%E9%9C%B8%E5%87%8C%E5%8A%A0%E5%AE%B3%E8%80%85-004139885.html
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「爸爸，服貿通過後，台灣會被中國併吞

嗎？」「媽，同學都邀我去立院反服貿，我該不該

去？」 

學生攻占立法院後，是否到立院反服貿，變

成一種校園集體壓力；不只大學生及中學生，不

少家長還碰到家裡的小學生都在問「能不能去立

院？」，讓很多家長很為難。 

被孩子問起服貿是什麼、要不要反服貿，很

多家長答不出來，大嘆政府行銷服貿太失敗，花

了上億元宣導，卻輸給免費的網路反服貿懶人

包。有家長就建議，不如在各報頭版登廣告，一

次好好講清楚。 

具財經背景的顏姓家長感嘆，就讀大學的女

兒最近臉書上的朋友紛紛把臉書頭像照換上反服

貿的「黑幕」，不斷有同學用 LINE 約她一起到立

院靜坐抗議，這對她形成一種無形的壓力。孩子

很猶豫，問老爸：「服貿是什麼？」、「台灣通過服

貿是否會像香港一樣？」 

顏爸爸說，他上經濟部網站看個究竟，發現

相關宣導「官腔官調」，別說年輕人，連家長都難

消化；總算把服貿搞懂，解釋給女兒聽，也拿報

紙剪報給女兒看。了解之後，女兒告訴他「我不

想去（立院）了」。顏爸爸也說，政府部門不能再

用傳統方式和年輕人溝通。 

台北市高中學生家長會聯合會總會長趙筱瓏

指出，孩子目前讀師大附中三年級，雖然正緊鑼

密鼓準備大學甄試，仍有許多同學課後相約到立

院反服貿，連高中生都感到壓力。 

趙筱瓏說，現在時代不一樣了，孩子反服貿，

很多家長不反對；但到底他們對服貿了解多少？

家長難免憂慮。 

她坦言，至今還沒看過服貿協議的條文，感

嘆政府文宣太粗糙，不夠細膩。服貿有何利弊、

對國人及企業有何影響，政府應深入淺出公告給

大家看。 

女兒讀小四的新北市李媽媽則表示，最近電

視整天播反服貿抗爭的新聞，連女兒都問「媽媽，

我可以去立院嗎」，讓她哭笑不得。 

 

101級 林芝韻 心得感想 

近來服貿議題吵得沸沸揚揚，但是究竟深入

了解透徹的人有多少? 就如同文中所說的政府官

方宣導資訊也不易了解，在如此的情況下我不禁

有了疑問，反對群眾都知道他們反對的是什麼嗎? 

這事件上我沒有很清楚的立場，因為我知道自己

不夠了解，但是任何事情我認為都應該抱持獨立

批判的角度看待，有了想法之後才能導向行動，

但是行動要如何呈現? 在這個事件上，一定得要

流血衝突才能夠享受和平的果實嗎? 有其他的解

決方式嗎? 或許在教學現場的老師或家長針對批

判思考的技能融入各議題的教育才是學生真正需

要的。 

 

資料來源: 

https://tw.news.yahoo.com/%E5%AD%A9%E5%AD%90%E5%95%8F-%E8

%A9%B2%E4%B8%8D%E8%A9%B2%E5%8E%BB%E5%8F%8D%E6%9

C%8D%E8%B2%BF-%E5%AE%B6%E9%95%B7%E5%A5%BD%E7%82

%BA%E9%9B%A3-194400020.html 

 

心靈補給站 

你若盛開，蝴蝶自來 

【關翠萍提供】 

我們生命中的一切所願，其實不應該用「追

求」，而應該用「吸引」。 

https://tw.news.yahoo.com/%E5%AD%A9%E5%AD%90%E5%95%8F-%E8%A9%B2%E4%B8%8D%E8%A9%B2%E5%8E%BB%E5%8F%8D%E6%9C%8D%E8%B2%BF-%E5%AE%B6%E9%95%B7%E5%A5%BD%E7%82%BA%E9%9B%A3-194400020.html
https://tw.news.yahoo.com/%E5%AD%A9%E5%AD%90%E5%95%8F-%E8%A9%B2%E4%B8%8D%E8%A9%B2%E5%8E%BB%E5%8F%8D%E6%9C%8D%E8%B2%BF-%E5%AE%B6%E9%95%B7%E5%A5%BD%E7%82%BA%E9%9B%A3-194400020.html
https://tw.news.yahoo.com/%E5%AD%A9%E5%AD%90%E5%95%8F-%E8%A9%B2%E4%B8%8D%E8%A9%B2%E5%8E%BB%E5%8F%8D%E6%9C%8D%E8%B2%BF-%E5%AE%B6%E9%95%B7%E5%A5%BD%E7%82%BA%E9%9B%A3-194400020.html
https://tw.news.yahoo.com/%E5%AD%A9%E5%AD%90%E5%95%8F-%E8%A9%B2%E4%B8%8D%E8%A9%B2%E5%8E%BB%E5%8F%8D%E6%9C%8D%E8%B2%BF-%E5%AE%B6%E9%95%B7%E5%A5%BD%E7%82%BA%E9%9B%A3-194400020.html
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    曾經，有一個人為了得到美麗的蝴蝶， 便買

來一雙跑鞋、一只網子，穿上運動服，追逐奔跑

了很久，终於在氣喘吁吁、滿頭大汗中抓到幾隻。  

可是蝴蝶在網子裡恐懼掙扎，絲毫没有美麗可

言。一有機會，蝴蝶就會飛走。這就叫「追求」。 

另一個人也很喜歡蝴蝶，他買來幾盆鮮花放在窗

台，然後靜靜地坐在沙發上品著香茗，望著蝴蝶

翩翩而來，心情猶如吸蜜的蝴蝶。這就叫「吸引」。 

「追求」，是從自我的角度考慮，忽視了事物内在

的微妙規律，所以常常事與願違。 

「吸引」則是從完善自我、奉獻自我出發，順應

了天理，投其所好，因而皆大歡喜。 

「你若盛開，蝴蝶自來。」 

「你若精彩，天自安排。」 

請努力完善自己，創造自然的吸引力吧。 

 

資料來源： 

http://edushare.sclub.com.tw/viewthread.php?tid=9266&extra=page%3D2 

 

102級 關翠萍 心得感想 

由於系上專業科目「專題研究與寫作」需要

採訪幾位國小英語教師，我有機會一窺現職國小

英語教師的甘苦及實際的教學執行狀況。在四位

受訪教師裡，有一位是國小代課英語教師，她並

未取得高分之英檢證照及教師執照，然而與其他

三位專任國小英語教師相較，那位代課老師的課

程規劃更多元豐富，教師上課的方式更活潑生

動，學生亦更能培養對美語的學習興趣，深究其

能不斷求新求變的原因，是那位代課老師願意在

課餘時間多參與出版社辦理的研習活動，並經常

與不同的教師分享教學經驗，更重要的是她瞭解

學生的發展狀態及需要，以致能抓住重點進行合

適的教學。她不是有一餐沒一餐的代課老師，事

實上許多學校指名她代課，許多社團爭取她去教

課。人師，不僅止傳道授業矣，需要培養何種特

質、具備何種價值，是每位師培生一定要思考的

問題。 

 

新生專訪 

102級 王映婷 心得分享 

進入師培半年多的時間裡，對於很多事情依

然需要同學們的幫助，比我早進入師資培育中心

學習的學長姐們，和一百零二年進入的同學們，

也都非常樂意，在我有問題時，為我解答。記得，

有位從師培中心畢業的學姊，知道我有修教育學

程後，立刻跟我說有問題，隨時可以問她，簡單

的一句話，讓我心裡著時溫暖，對於自己未來的

路，似乎也不再如此徬徨，也深信教育是可以讓

每個人都走向正面的道路。 

 

102級 楊宜庭 心得分享 

進入師培中心後，接受到許多教育相關的課

程，從課程、報告、和同學的討論……中，也學

習到很多新知識，並更加確定自己未來的志向。

經由平時的閱讀、上課，從中也回想到自己的學

習、成長歷程，且與書中的知識相互比較後，對

於書籍所述的知識有更多認同感。因為修習教育

學程，在日常生活中，會留意教育的時事議題與

研究，擁有很充實的學習。 

 

http://edushare.sclub.com.tw/viewthread.php?tid=9266&extra=page%3D2

